
Al menos 8 ríos y esteros se 
contemplan para estudio sobre 
zonas inundables en el Biobío

ANÁLISIS ABARCA LAS TRES PROVINCIAS DE LA REGIÓN

Con el objetivo estudiar el com-
portamiento de los cauces, que se 
priorizaron en base a la afecta-
ción que generaron en inundacio-

nes de 2023 y 2024, la Dirección 
de Obras Hidráulicas (DOH) se 
encuentra en etapa de gestión 
interna del financiamiento de 

recursos sectoriales del Ministerio 
de Obras Públicas (MOP). Estos 
deberían estar definidos para el 
último trimestre de este año e ini-

cios de 2025, en su totalidad.  
Los principales sectores a evaluar 
están localizados en el Río Laja, 
aguas arriba del Salto del Laja. 

Proceso se encuentra avanzado 
dado un convenio con el Instituto 
Nacional de Hidráulica. 

Teniendo en cuenta los efectos contra la población en 2023 y 2024, DOH gestiona el financiamiento.
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Hasta 400 puestos de 
trabajo por comuna 
genera la estacionalidad 
de septiembre
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Familia Zunino Besnier 
firmó donación de terreno 
para nuevo Campus UdeC 
en Los Ángeles 
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Fondo fortalece trabajo 
que impacta a personas 
con discapacidad
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Valentina 
Peleggi debuta 
al frente de la 
Sinfónica UdeC
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO CASTILLO JOFRÉ 
Abogado, Magíster en Derecho Público 
Colectiva – Justicia en Derechos Humanos 

Estando cerca la conmemora-
ción de un nuevo 18 de septiem-
bre, fecha recordada por la insta-
lación de la Primera Junta de Go-
bierno de 1810, resulta valioso 
también mencionar otros aconte-

bildo para el día 5 de septiembre, 
difundiéndose entre los vecinos 
exaltadas proclamas llamando a 
desconocer las decisiones de la 
autoridad central y a reclamar el 
lugar que les correspondía en la 
organización transitoria del po-
der. Fray Antonio Orihuela, fran-
ciscano que pertenecía al sector 
más exaltado de patriotas pen-
quistas, consignaría en su llama-

do: “La nobleza de Santiago se 
arrogó así la autoridad que 
antes gritaba competir solo 

al pueblo(…) Juntaos en cabil-
do abierto, en que cada uno ex-
ponga libremente su parecer, y 
arrebatadles vuestros poderes a 
esos hombres venales, indignos 
de vuestras confianzas, y susti-
tuidles unos verdaderos y fieles 
patriotas que aspiren a vuestra fe-
licidad, y que no deseen otras ven-
tajas ni conveniencia para sí que 
las que ellos mismos proporcio-
nen a su pueblo”.

cimientos de la historia de la inde-
pendencia nacional, en los cuales 
la acción del pueblo de Concep-
ción jugó un rol decisivo en el 
planteamiento de alternativas 
para el proyecto de país que esta-
ba surgiendo en aquel momento. 
Uno de estos hitos que merece es-
pecial atención, es la conforma-
ción de la Junta Gubernativa de 
Concepción, del 5 de septiembre 
de 1811. 

En el contexto de la con-
formación del Primer Con-
greso Nacional, diversos con-
flictos surgieron entre los repre-
sentantes de las provincias (o “los 
pueblos”) y de Santiago, sede de 
aquella instancia. Uno de los pun-
tos de quiebre fue la decisión uni-
lateral de aumentar el número de 
diputados santiaguinos de 6 a 12, 
ante la pasividad de los represen-
tantes penquistas y desatando el 
malestar de la población de la ciu-
dad. En esta se convocó a un ca-

La Junta de Concepción 
del 5 de septiembre

JEANNETTE ESCUDERO 
Talento Digital para Chile.

La formación de mujeres en 
STEM para el desarrollo del país, se 
instaló en la agenda desde la “gran 
noticia”, el aumento de un 18,6% en 
la matrícula de mujeres jóvenes en 
carreras STEM, llegando en Chile a 
un 30,2% según cifras del Ministerio 
de Educación. Pero de ellas ¿cuán-
tas egresan?, ¿cuántas salen al mer-
cado laboral y tienen una trayecto-
ria exitosa en el área? En este senti-
do y desde la experiencia que hemos 
tenido desde el inicio de Talento 
Digital hace 5 años, es fundamental 
pensar en un plan más integral y co-
laborativo que guíe a las muje-
res desde su educación esco-
lar y su vocación para entrar 
a una carrera STEM, hasta su 
empoderamiento al momento de 
salir al mercado laboral. 

En esta misma línea, son varias 
las organizaciones (de toda índo-
le) que están trabajando en el tema 
y, más aún, generando acciones 
concretas para incentivar a las mu-
jeres, desde su infancia, a la parti-
cipación en el rubro de la tecnolo-
gía, la ciencia, las matemáticas y la 
ingeniería.  

Porque el consenso está en que 
esto sólo puede sumar en un mun-
do masculinizado que necesita 
cambiar su mirada hacia un desa-

de mujeres limita el talento, la pers-
pectiva de género, la innovación y 
creatividad; y que las empresas ya 
tienen una cultura más inclusiva 
para la contratación, toca actuar 
ahora bajo el compromiso de poten-
ciar a las mujeres en el desarrollo de 
sus trayectorias laborales en STEM. 
El círculo virtuoso se da inequívo-
camente desde la colaboración, 
porque todos y todas tenemos un 
rol, desde el mundo privado, hasta 
las organizaciones de la sociedad ci-
vil, la academia y el Estado. Ésta es 
la única forma de lograr este salto 
con las mujeres, pensando en los ob-
jetivos de equidad de cara a los pró-
ximos años.

rrollo integral, con la inclusión de 
talento femenino y masculino como 
una forma de proyección al bienes-
tar y a la solución de los problemas 
que hoy enfrentamos como huma-
nidad, desde el cambio climático 
hasta la transformación digital, que 
nos hace proyectar el futuro de ma-
nera más responsable y consciente. 

Pero ¿qué falta para avanzar? Las 
cifras hablan por sí solas. Actual-
mente, la conversión aún está muy 
lejos de llegar al 50% de mujeres en 
el campo laboral de las áreas en 
STEM y el 36% de las mujeres que 

estudian estas carreras no está 
ejerciendo en su profesión ac-
tualmente. Por otra parte, de 

acuerdo con las últimas cifras 
de la OCDE, Chile continúa entre los 
países más bajos cuando hablamos 
de mujeres tituladas en carreras 
STEM (8% en el año 2020). 

Teniendo claro entonces que la 
clave no está sólo en aumentar el 
número o porcentaje de las matrí-
culas, sino que lo fundamental es 
que el sistema permita que las mu-
jeres entren a estudiar una carrera 
en estas áreas, mantengan sus estu-
dios, egresen y luego tengan la opor-
tunidad de entrar al mercado labo-
ral, y tener una buena trayectoria.Es 
desde ahí, por ejemplo, cómo he-

mos enfocado el trabajo de Talento 
Digital en estos 5 años, lo que nos 
permite contar con un 36% de mu-
jeres egresadas de nuestros boot-
camps a la fecha, y con las que segui-
mos trabajando constantemente a 
través del programa “Mujeres X Ta-
lento Digital”, que nace y se desarro-
lla gracias a nuestro modelo de in-
novación social, que trabaja como 
un puente entre el mundo público, 
privado y las instituciones de forma-
ción, y muestran cómo el trabajo co-
laborativo es un ejemplo de éxito 
para alcanzar políticas públicas que 
fomenten la inclusión de la mujer en 
el mundo laboral. 

Entonces, si sabemos que la falta 

STEM y género: todos 
tenemos un rol

El jueves 5 de septiembre, el des-
tacado pianista chileno, Valentín 
Trujillo (91), fue galardonado con el 
Premio Nacional de Música 2024. 

“Un lujo de artista, que ha llevado 
el piano a las casas de Chile, a sus ni-
ñas y niños, y ha influenciado a in-
contables artistas de nuestro país”, 
indicó el Gobierno de Chile a través 
de su cuenta de X. 

El también llamado “Tío Valen-
tín”, cuenta con una amplia carrera 
artística, siendo recordado por miles 
de personas, por su paso en “Sábado 
Gigante” y “Pin Pon”. 

 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
¡Valentín Trujillo es el nuevo Premio 
Nacional de Artes Musicales! Un lujo 
de artista, que ha llevado el piano a las 
casas de Chile, a sus niñas y niños, y ha 
influenciado a incontables artistas de 
nuestro país  #PremioNacionalMúsica 
 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
Querido Valentín Trujillo, lo que le has 
entregado a Chile a través de toda 
una vida dedicada a la música es in-
menso. Me alegro muchísimo por este 
merecido reconocimiento! 
 
Ministerio de las Culturas 
@culturas_cl 
¡Valentín Trujillo es el nuevo Premio 
Nacional de Artes Musicales! Un lujo 
de artista, que ha llevado el piano a 
las casas de Chile, a sus niñas y niños, 
y ha influenciado a incontables artis-
tas de nuestro país. #PremioNacio-
nalMúsica 
 
Denisse Malebran 
@denissemalebran 
El premio nacional de música merece 
a Valentín, no al revés. Le debemos 
todo. Espero que este año se cumpla el 
deseo de un gremio completo que apo-
ya su nombre para recibir este recono-
cimiento. Valentín Trujillo premio na-
cional de música 2024 
 
Congreso Futuro 
@congresofuturo 
 
Valentín Trujillo obtiene el Premio Na-
cional de #Artes Musicales 2024. Su ca-
rrera destaca por ser pianista de 
acompañamiento musical en progra-
mas de @Cooperativa , Corporación, 
@RadioPortales. Además, fue profesor 
de liceos de Santiago y director de or-
questa de Sábado Gigante.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Uno de cuatro vecinos o vecinas paga su derecho 
de basura en Concepción. Una información que 
es de preocupación, debido a que con ese dine-
ro los municipios financian el retiro de los dese-

chos y su tratamiento, lo que es clave para la protección de 
la naturaleza.  

El administrador municipal de la capital regional del Bio-
bío, Adolfo Muñoz, enfatizó, incluso, que, si el servicio se pa-
gara, podría ser de mejor calidad. “Si agregamos instancias 
de separación en origen, reciclaje u otros, pero con el bajo 
porcentaje de pago es bastante difícil financiar más presta-
ciones”.En cuanto a medidas coercitivas que se han aplicado 
por falta de pago, el mismo jefe municipal indicó que “a la fe-
cha sólo se ha realizado cobranza administrativa de estos 
derechos, pero no se han judicializado, teniendo en conside-
ración el bajo monto de estas deudas en comparación a los 
altos costos que se deben considerar para la tramitación de 
estos juicios”. Y, además, destacó que considerando también 
que los servicios públicos deben velar por el cumplimiento 
del principio de buena administración de los recursos muni-
cipales que implica la prudente utilización de estos. Por eso, 
la tarea se ha tornado bastante compleja por parte de los 
municipios de la Región del Biobío respecto de conseguir 
que paguen esa deuda. La Municipalidad de Concepción 
deja de percibir aproximadamente $2 mil millones de pesos 
anuales por este concepto. “Los derechos de aseo que cobra 

Financiar el reciclaje

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

IA y arte 
 
Señora Directora: 

El arte tiene como esencia la crea-
ción y el proceso creativo, que es un 
conjunto de etapas que recorre un 
artista, en el que utiliza la creativi-
dad como herramienta para resol-
ver un problema, realizar un proyec-
to o materializar una idea. Desde el 
lienzo vacío o el papel en blanco, el 
artista crea, compone algo único, 
una obra inédita, una pintura o una 
pieza musical, por ejemplo. 

Este proceso creativo sucede en el 
aquí y ahora y, desde mi perspectiva, 
esto lo hace esencialmente humano. 
En este proceso se convive con la ex-
periencia, el aprendizaje, el ensayo y 
error, la experimentación y, sobre 
todo, con el hacer. 

Si bien la inteligencia artificial po-
drá sustituirnos en miles de roles, fa-
cilitarnos la vida, optimizar nues-
tros tiempos e incluso ofrecernos 
imágenes estéticamente atractivas, 
correctamente compuestas y con 
buena teoría del color, nada reem-
plazará el goce asociado a la crea-
ción y el sentido o trasfondo que el 
ser humano, el artista, quiera darle. 

Entregar ese placer del hacer y 
pensar a la inteligencia artificial 
aparta a los artistas de su propósito, 

y si bien en algunos casos podrá ser 
un medio, una herramienta, man-
tener lo análogo, lo manual, será un 
acto de resistencia, una rebeldía ne-
cesaria para mantener el oficio de 
aquello que nos da placer y nos 
otorga alegría, aquello que nos hace 
humanos. 

Sin duda la inteligencia artificial 
nos hará repensar y redefinir el arte, 
y si bien puede llegar a reemplazar al 
ser humano en muchas actividades, 
la pregunta que debemos hacernos 
es: ¿Debería? Personalmente creo 
que no. 

 
Carolina Tapia Krug 
Jefa de Extensión Cultural 
Universidad San Sebastián 
 
Gobernanza del SII  
versus burocracia 
 
Señora Directora: 

A fines de agosto, el Ejecutivo in-
gresó en la Comisión de Hacienda 
del Senado una serie de indicacio-
nes al denominado “Proyecto de 
Cumplimiento de Obligaciones Tri-
butarias”, que incluye modificacio-
nes al gobierno del Servicio de Im-
puestos Internos (SII), creando dos 
nuevos consejos.  

Comité Ejecutivo (interno): Tiene 

por objeto contrapesar el poder del 
director del SII. Estaría integrado 
por los subdirectores de Fiscaliza-
ción, Jurídica y Normativa, designa-
dos vía Alta Dirección Pública. La di-
rección nacional, además del direc-
tor, quedaría conformada con estos 
tres subdirectores. 

Consejo Tributario (externo): 
Conformado por cuatro consejeros, 
propuestos por Alta Dirección Pú-
blica y elegidos por el Ministerio de 
Hacienda, deberá tener una opinión 
jurídica de las circulares, y conocer y 
opinar sobre el Plan de Gestión de 
cumplimiento Tributario. Una pri-
mera lectura da cuenta de una nue-
va mirada a la forma de dirigir el or-
ganismo, pero queda la duda, si con 
estos consejos, podría aumentar el 
nivel de burocracia, lo que no se con-
dice con el afán modernizador que 
se le quiere imprimir al SII. Lo ópti-
mo sería revisar la normativa y bus-
car un mecanismo que requiera me-
nos estamentos directivos, y que su 
administración y dirección se mo-
dernice, para lograr la agilidad que 
el país requiere. 

 
Sergio Arriagada 
Docente UEjecutivos 
Facultad de Economía y Negocios 
Universidad de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

directamente el municipio, sólo el 25% de los vecinos esta al 
día en su pago”, especificó el administrador municipal. 

Desde la Municipalidad de Chiguayante, comentaron a 
Diario Concepción que “hemos generado diversas alternati-
vas para que nuestros vecinos estén al día con los derechos 
de aseo. Sin embargo, entendemos que en muchos casos la 
situación laboral no acompaña a la ciudadanía. Existe un 
tercio de nuestros vecinos al día con sus pagos, y otros tan-
tos están en proceso de pago”. En tanto, de Talcahuano ma-
nifestaron que “en relación con el porcentaje de vecinos que 
está el día es relativo, puesto que hay propiedades que están 
ingresando constantemente y realizando pagos a diario, por 
lo que se puede estipular que más del 60% está al día”. 

Hay un factor clave en esta materia y es el tratamiento de 
los desechos. El punto es que se requiere financiamiento 
para acceder, por ejemplo, a estrategias de reciclaje. Más 
bajo el escenario de cambio climático que atravesamos hoy, 
donde todo lo que hagamos para disminuir el impacto se 
agradecerá a futuro. 

El punto es que se requiere 

financiamiento para acceder, por 

ejemplo, a estrategias de 

reciclaje. Más bajo el escenario de 

cambio climático que 

atravesamos hoy.

¡
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“El Manzano” es el más 
importante de todos los 
centros penales que hay en 
el Biobío.

Actualmente el 
recinto de 

PROPUESTAS DE CARA A OCTUBRE

Anibal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

A mediados de mayo se comenzó 
a instalar la idea de construir una 
cárcel de alta seguridad en el Biobío. 
Puntualmente, el debate comenzó 
cuando la diputada local Karen Me-
dina (ind) había propuesto elaborar 
un recinto penitenciario de alta se-

Cárcel de alta seguridad en 
Biobío: postulantes al Gobierno 
Regional evalúan idea
El tema de un recinto penitenciario de estas características ha sido analizado y 
debatido, ampliamente, durante este año a raíz de los actuales problemas en 
materia de población penal. Las diferentes cartas al Gore se refieren a la iniciativa, 
donde algunos la tienen considerada en sus propuesta de campaña.

Sur surgen como territorios escogi-
dos para una eventual edificación. 
Esto dentro del actual escenario en 
que el país ha registrado un alza en 
la población penitenciaria.  

En esa línea, el candidato a Gore 
Biobío del Partido Republicano, Fer-
nando Peña, tiene dentro de sus ini-
ciativas la construcción de una cár-
cel de alta seguridad en la Región, 
apuntando a la población penal que 
actualmente hay en el Biobío. 

“Proponemos la creación de una 
cárcel de alta seguridad, orientada 
a reos de alta peligrosidad, princi-
palmente vinculados al crimen or-
ganizado. Esto en atención a la cri-
sis penitenciaria que hay en el recin-
to El Manzano, donde por cada 
gendarme hay 10 reclusos. La sobre-
población lleva a que dichos reos de 
menor peligrosidad no puedan te-
ner posibilidades de reinserción so-
cial”, dijo la carta republicana.  

Y que para Peña “las bandas más 
peligrosas llegan a reclutar soldados 
para sus organizaciones, lo que de 
alguna manera aumenta la crisis 
de seguridad en la Región y además 
limita las posibilidades de reinser-
ción real”.  

Asimismo, respecto del lugar en 
donde buscaría construir este recin-
to, en una eventual administración 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

guridad en Isla Mocha, territorio 
actualmente administrado por la 
Municipalidad de Lebu.  

Cabe señalar que la iniciativa, tal 
como informó Diario Concepción, 
fue descartada inmediatamente 
por el Gobierno que, a través de la 
Seremi de Justicia y Derechos Hu-
manos del Biobío aseguraron que 

no era una alternativa viable. 
No obstante, la intención de cons-

truir una recinto de estas caracte-
rísticas se mantiene y es que algu-
nos postulantes al Gobierno Regio-
nal del Biobío tienen la propuesta de 
construir un penal de este tipo. 

Aunque no en la Isla Mocha, sec-
tores cordilleranos y la Macrozona 

Sectores como la 
Macrozona Sur

son puntos territoriales que destacan en 
las opciones de una eventual edificación.
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se realizarán las votaciones 
al Gobierno Regional.

de octubre

26 y 27

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

del Gore, el candidato republicano 
sostuvo que “la creación de una cár-
cel de alta seguridad en la Macrozo-
na Sur lo que busca es segregar la 
población penal. Por un lado, reos 
de menor peligrosidad y, por otro 
lado, reos de alta peligrosidad, alta-
mente resguardados y con altas me-
didas de restricción, con un régi-
men de visitas distintos”.  

Por su parte, Mirtha Encina, can-
didata del Partido de la Gente 
(PDG), señaló que para abordar la 
idea de crear una cárcel de alta se-
guridad en la Región del Biobío, “es 
fundamental analizar desde una 
perspectiva integral. Antes de plan-
tear la construcción de un nuevo re-
cinto, debemos priorizar la mejora 
y modernización de las instalacio-
nes penitenciarias ya existentes, op-
timizando su capacidad y condi-
ciones hacia los trabajadores de los 
centros penitenciarios”. 

De acuerdo con la carta a Gore 
del PDG, la creación de nuevos es-
pacios penitenciarios es un proce-
so altamente complejo, que requie-
re un análisis profundo y la partici-
pación de las 33 comunas de la 
región “dado que es probable que 
ninguna comuna desee albergar 
una cárcel en su territorio sin un 
diálogo previo y consensuado”, dijo.  

Junto con manifestar que la cons-
trucción de un recinto con las carac-
terísticas mencionada es una deci-
sión que requiere de un enfoque in-
tegral y sostenible, Encina aseveró 
que “la verdadera solución no resi-
de únicamente en la construcción 
de más cárceles, sino en fortalecer 
las estrategias de prevención del 
crimen, mejorar los programas de 
rehabilitación y ofrecer oportunida-
des reales para que los reclusos pue-
dan reintegrarse de manera efecti-
va a la sociedad, reduciendo así la 
reincidencia”.  

La carta de Chile Vamos para go-
bernador regional, Sergio Giaca-
man, consultado por Diario Con-
cepción sobre la idea de la cons-
trucción del recinto, indicó que “no 
hemos visto el tema de la cárcel de 
alta seguridad, pero sí creo que todo 
lo que ayude a fortalecer las capa-
cidades de las policías y también de 
gendarmería van a ser un aporte”, 
especificando que es una “medida 
a largo plazo”.  

De la misma forma, Giacaman 
aseguró que “uno tiene que tomar 
medidas de corto plazo (...) hay que 
reforzar la infraestructura policial 
de acuerdo al plan policial. Priorizar 
aquellos proyectos que las policías 
saben que tienen que ejecutar y que 
por un tema de recursos no han po-
dido realizar. Segundo, fortalecer 

construir una cárcel de alta seguri-
dad en la Región del Biobío y afirmó 
que “no estoy en contra de la idea, 
pero creo que debe enmarcarse 
dentro de un diálogo amplio con la 
comunidad y expertos para asegu-
rar que la seguridad y el bienestar de 
la región se aborden de manera 
equilibrada”. 

Paralelamente, Javier Sandoval, 
aspirante al Gore Biobío por el Par-
tido Igualdad, en base al tema, co-
mentó que hay materias de seguri-
dad nacional, como la construc-
ción de cárceles, en la que los 
gobiernos regionales no tienen 
competencia alguna más allá de 
aportar con recursos.  

“La seguridad es una política pú-
blica de carácter nacional, depen-
diente del Ministerio del Interior, 
por tanto parte de un debate de 
tipo presidencial. Lo que sí pode-
mos hacer es colaborar con recur-
sos y orientarlos a integrar mejor el 
trabajo entre las policías y con las 
comunidades, dirigirlos a mejorar la 
investigación de la ruta del dinero 
y de las armas, además de invertir en 
factores de protección como las es-
cuelas, espacios públicos y mejor 
planificación urbana de manera de 
disputarle a la delincuencia la mo-
vilidad social en los territorios”, res-
pondió el candidato.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

“Me habría encantado 
llegar con candidato 
único”: diputado  
Schalper por elección a 
alcaldía penquista

El diputado y figura de Renova-
ción Nacional (RN), Diego Schal-
per, visitó la Región del Biobío 
para reunirse con las distintas 
candidaturas de Chile Vamos para 
las elecciones municipales y re-
gionales de octubre.  

En específico, uno de los temas 
que abordaron desde el pacto de 
oposición fueron las propuestas 
de seguridad, el panorama elec-
toral y la discusión de algunas re-
formas.  

De la misma forma, el parlamen-
tario de RN se refirió a los intentos 
que hubo en Concepción y en el 
Biobío en general para alcanzar 
una candidatura única de la dere-
cha para el cargo de alcalde en la 
ciudad penquista y para el cargo de 
gobernador regional. Algo que no 
pudo concretarse para ninguna 
de las dos elecciones.  

“Yo lo que le pido a los vecinos 
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de Concepción es que no nos que-
demos en lo que pasó, sino que 
nos hagamos la pregunta de qué 
es lo que puede pasar”, fue lo que 
dijo Schalper al ser consultado al 
respecto. 

Asimismo, el diputado de RN 
aseguró que “todos los intentos 
se hicieron. A mí me habría encan-
tado llegar con candidato único”. 

Es que vale recordar que hasta 
la propia candidata presidencial 
de Chile Vamos -coalición confor-
mada por la Unión Demócrata In-
dependiente (UDI), Renovación 
Nacional (RN) y Evolución Políti-
ca (Evópoli)-, Evelyn Matthei, es-
tuvo en Concepción para hacer 
un llamado al Partido Republica-
no, con su candidato James Argo, 
a que se sumase a una encuesta 
para definir a una carta única 
como sector al sillón municipal 
penquista.

la capacidad en las distintas comu-
nas a través de financiamiento de 
equipos, de un sistema de seguridad 
que tiene equipos, dotación de per-
sonas, equipamiento motorizado, 
cámaras, y que eso se integre en un 
sistema”.  

Ana Araneda, nombre de Demó-
cratas a gobernadora de Biobío, in-
dicó que la idea de instalar una cár-
cel de alta seguridad en la región del 
Biobío “debe ser evaluada con res-
ponsabilidad”.  

A la par, la candidata de Demó-
cratas hizo énfasis en que “si bien es 
crucial fortalecer el sistema peni-
tenciario, cualquier decisión de este 
tipo debe considerar el impacto en 
las comunidades locales, tanto en 
términos de seguridad como de ca-
lidad de vida. Además, no debe ser 
una medida aislada, sino parte de 
una estrategia integral que incluya 
prevención del delito, rehabilita-
ción y reinserción social”.  

Sin embargo, Araneda recalcó 
que no es opositora a la idea de 
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Eso es lo que el MOP y 
Sectra han propuesto crear 
vías dedicadas -en este caso 
para carga- y evitar que 
circulen por zonas urbanas.

Anillo Orbital del 
Gran Concepción 

Además de esta nueva vía a 
la que se accederá desde la 
Ruta a Cabrero, quien se 
adjudique la relicitación de 
la Ruta del Itata deberá 
construir la conexión entre 
esta y la de Cabrero, 
generando un nuevo circuito. 

Nuevas 
conexiones 

Alcaldes apoyan proyecto de 
quinto puente sobre el 
Biobío para el tránsito de carga 

TENDRÍA 1.500 METROS DE LARGO Y ES UNA DE LA PIEZAS DEL ORBITAL QUE IMPULSA EL MOP 
Tal como lo ha informado Diario 

Concepción, hace años que la em-
presa española Sacyr viene desa-
rrollando un proyecto que busca 
construir una nueva conexión vial 
que una el sector de Copiulemu en 
Florida con la comuna de Coronel. 

Se trata de una iniciativa privada 
que fue declarada de interés público 
por el MOP y se encuentra en la car-
tera de proyectos a licitar en 2026, y 
que incluye un nuevo puente sobre 
el Río Biobío que ubicará en la comu-
na de Chiguayante pasado Leonera 
y que llegará a la altura del kilóme-
tro 16 de la ruta de La Madera, sec-
tor El Manzano, y continuará por el 
cerro para conectar con el  By Pass 
de Coronel, en el sector Calabozo.  

De materializarse permitiría que 
el flujo de camiones que hoy ingre-
sa o sale de la zona desde el sector 
industrial y portuario de Coronel ya 
no solamente no pase por San Pedro 
de la Paz, Concepción o Hualpén, 
sino que tenga esta alternativa para 
transitar hacia la Ruta 5. 

 
Apoyo 

Por ello, algunos de los alcaldes de 
la zona se manifestaron a favor de la 
iniciativa de tener otro puente que 
sea capaz de absorber el tránsito de 
cargas, liberando así la infraestruc-
tura existente, como señaló el alcal-
de de Concepción, Álvaro Ortiz. 

“Sin duda que tener una ruta 
como ésta que sume también un 
puente sobre el Biobío vendría a ali-
viar el problema de congestión vehi-
cular en Concepción y San Pedro de 
La Paz, permitiría una mayor dura-
bilidad de nuestras pistas de las vías 
de conexión intercomunal al reducir 
el paso de vehículos pesados e ideal-
mente debiera facilitar el transpor-
te de carga hacia la zona de Arauco 
y puerto de Coronel”, dijo Ortiz.   

Además, resaltó que la iniciativa 
podría beneficiar a las zonas rura-
les por donde cruza la vía, pero que 
lo más importante es que se haga, 
indicó el jefe comunal penquista. 

“Lo importante es que se concre-
te y que el peaje que se establezca no 
desmotive su uso para que sea real-
mente una buena alternativa, efi-
ciente y económicamente conve-
niente”, planteó el también presi-
dente de la Asociación de 
Municipios del Biobío. 

“Se trata de una buena noticia, 
porque nuestras ciudades no es-
tán hechas ni diseñadas para que 
por ellas transiten vehículos de car-
ga pesada, lo que conlleva una con-
gestión vehicular importante que 
sufren a diario transeúntes, ade-

diseño, la construcción y luego la 
operación (...) Estaremos como he-
mos estado en todos los grandes 
proyectos de infraestructura de 
transporte aquí en Chile desde hace 
30 años”, cerró Negrel.
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Iniciativa impulsada por la española 
Sacyr está considerada para ser llamada 
a licitación en 2026. Forma parte de una 
ruta de propone unir el sector de 
Copiulemu con Coronel.

más del deterioro de las calles”, ma-
nifestó Antonio Rivas, alcalde de 
Chiguayante.  

“Con este proyecto se genera un 
nuevo circuito, una nueva conecti-
vidad para el tránsito de alto tone-
laje que descongestionaría calles y 
otorgaría mayor fluidez a los vehí-
culos particulares y de locomoción 
pública, y de paso aliviaría a los mu-
nicipios que somos los que tene-
mos que resolver las reparaciones 
por el desgaste de las calles que pro-
voca el paso de vehículos de alto to-
nelaje”, sumó Rivas. 

Por su parte el alcalde Coronel, 
Boris Chamorro, agregó que dada la 
situación actual de colapso vial al 
sur del Biobío, el proyecto -con nue-

vo puente incluído- puede ser una 
alternativa útil, pero que hay otras, 
que pueden ayudar igualmente. 

“Toda obra que ayude a descon-
gestionar la colapsada Ruta 160 va a 
ser bienvenida siempre y cuando 
cumpla con todos los estándares 
medioambientales que para noso-
tros como gobiernos locales es una 
preocupación”, comentó Chamorro. 

“Entendemos que hoy día hacia el 
sur del Biobío hay un colapso total 
de la única arteria que es la Ruta 
160. Se requiere mayor colabora-
ción e inversión pública para des-
congestionar esta ruta, pero por so-
bre todo buscar alternativas como 
la que nosotros ya hemos plantea-
do, que por ejemplo es la ruta entre 

Calabozo y el sector El Membrillar, 
de Ruta de la Madera, que son sólo 
14 kilómetros”, recordó el jefe comu-
nal coronelino. 

 
Interés privado 

En tanto, desde Sacyr, su gerente 
general en Chile, Oriol Negrel, ase-
guró que pese a que podría pensar-
se que existen suficientes puentes 
para cruzar el río Biobío en la zona, 
se requieren nuevos viaductos. 

“Es otro puente sobre el Río Bio-
bío, que parece que hay muchos, 
pero creo que todavía se necesitan 
muchos más para conseguir esa in-
teracción entre las dos riberas y se-
guimos apostando por  la Región y 
seguimos apostando por todo el 
país.”, expresó el ejecutivo. 

Agregó que la iniciativa ahora 
está en manos del MOP y que espe-
ran participar del llamado a licita-
ción que está contemplado para 
dos años más.  

“Se declaró como interés público, 
la iniciativa privada sigue sus pro-
cesos lógicos de avance del proyec-
to y tramitaciones correspondien-
tes para que en 2026 se pueda lici-
tar la concesión y se produzca el 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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EN EL SECTOR DE 
LEONERA ase ubicaría 
el nuevo puente sobre el 
Biobío  que forma parte 
de una nueva Ruta para 
carga que impulsa Sacyr.

“Lo importante es que se 
concrete y que el peaje 
que se establezca no 
desmotive su uso”. 
Álvaro Ortiz, alcalde de 
Concepción

“Toda obra que ayude a 
descongestionar la colapsada Ruta 
160 va a ser bienvenida siempre y 
cuando cumpla con todos los 
estándares medioambientales”.  
Boris Chamorro, alcalde de Coronel

“Es otro puente sobre el Río Biobío, 
que parece que hay muchos, pero creo 
que todavía se necesitan muchos más  
para conseguir esa interacción entre 
las dos riberas”. 
Oriol Negrel, gerente general Sacyr Chile 
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En el marco del Dia Nacio-
nal e Internacional del Dete-
nido Desaparecido, la Muni-
cipalidad de Chiguayante 
efectuó una ceremonia para 
reivindicar la memoria histó-
rica y rendir homenaje a víc-
timas y familiares. 

 La actividad se realizó en 
el frontis del municipio chi-
guayantino donde se reu-
nieron autoridades, repre-
sentantes de agrupaciones 
de detenidos desapareci-
dos, así como seres queri-
dos de quienes sufrieron los 
embates de la dictadura.  

Respecto de esta conme-

CHIGUAYANTE RINDE HOMENAJE A VÍCTIMAS Y 
FAMILIARES EN EL DÍA DEL DETENIDO DESAPARECIDO 

yantina de 24 años, quien per-
maneció como detenida desa-
parecida por 32 años. 

En Chile, esta fecha se 
conmemora desde el año 
2006, tras la publicación de 
un decreto del Ministerio Se-
cretaría General de la Presi-
dencia, que instituyó el 30 de 
agosto como el Día Nacional 
del Detenido Desaparecido. 

La Municipalidad de Chi-
guayante cuenta con una Ofi-
cina de Derechos Humanos, 
dependiente de la Dirección 
Jurídica, cuyo horario de 
atención es entre las 8:30 y 
14:00 hrs., de lunes a viernes.

moración, el alcalde de Chi-
guayante, Antonio Rivas Vi-
llalobos, señaló que “como 
municipalidad queremos 
construir un país donde es-
tos hechos no vuelvan a ocu-
rrir, pero donde se desta-
quen a aquellos que dieron 
la vida por el prójimo. Nos 
tenemos que detener a re-
conocer y a acompañar a sus 
familiares. Este día para no-
sotros es inolvidable”. 

Tras la ceremonia, los asis-
tentes se trasladaron al Ce-
menterio Municipal donde 
descansan los restos de Rachel 
Venegas Illanes, joven chigua-

PubliReportaje

AUTORIDAD SANITARIA

A días de haberse iniciado el Pro-
grama especial de fiscalización de 
Fiestas Patrias por parte de la Se-
remi de Salud del Biobío, la Auto-
ridad Sanitaria ya registra 180 fis-

Fiestas Patrias: 180 fiscalizaciones, 
13 sumarios y 815 kilos de 
productos decomisados
De las investigaciones iniciadas en el proceso de control, 5 tuvieron como causal 
el contar con alimentos vencidos, 4 por deficiencias sanitarias, 2 por no contar 
con autorización sanitaria, 1 por alimentos alterados y 1 por otras causales. 

calizaciones en el territorio, orien-
tado a la vigilancia de carnes de 
abasto, elaboración y expendio de 
empanadas y dulces chilenos, ade-
más de fondas y ramadas. 

“A través de nuestra Unidad de 
Seguridad Alimentaria, estamos 

realizando vigilancia en las 33 co-
munas de la Región, con el objeti-
vo de garantizar la salud de la po-
blación en estas Fiestas Patrias, 
previniendo patologías entéricas y 
brotes de enfermedades transmiti-
das por alimentos. En ese contex-
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to, ya registramos 180 fiscalizacio-
nes, que han dado inicio a 13 suma-
rios, 17 decomisos y 815 kilogra-
mos de productos decomisados”, 
declaró el seremi de Salud del Bio-
bío, Dr. Eduardo Barra Jofré. 

De los 13 sumarios iniciados en 
el proceso de control, 5 tuvieron 
como causal el contar con alimen-
tos vencidos, 4 por deficiencias sa-
nitarias, 2 por no contar con auto-
rización sanitaria, 1 por alimentos 
alterados y 1 por otras causales. 

Respecto a los 815,47 kilogramos 
de productos decomisados, 447,018 
kilogramos fueron por carne venci-
da, 300 kgs. por abigeato, 65,45 kgs. 
por características organolépticas 
alteradas y 3 kilogramos por proce-
dencia desconocida de insumos.

Van más de 21 mil 
prestaciones a personas 
en situación de calle

 FOTO: MIDESO

El Ministerio de Desarrollo Social y 
Familia implementó desde mayo el 
Plan Protege Calle que a la fecha ha en-
tregado más de 21.492 prestaciones a 
los y las usuarias de los dispositivos.  

 Estas prestaciones se traducen en 
muchos servicios, desde la disponibi-
lidad e implementación de camas, ali-
mentación diaria, implementos de hi-
giene, insumos médicos (incluyendo 
vacunas) y otros. “de las 21 mil presta-
ciones, 17 mil han sido para hombres 
y 4.300 para mujeres”, informó el Sere-
mi de Desarrollo Social y Familia, Hed-
son Díaz.  

 Asimismo el jefe de la cartera social 
agregó que “también podemos infor-
mar que la línea 800-104-777 opción 0, 
recibió en este período de tiempo de 
mayo a la fecha, 388 llamados en toda 
la región, mayormente en Concepción 
y Los Ángeles”, destacó.  

 Con respecto a la ocupación de ca-
mas, el Seremi Díaz comentó que “du-
rante el período de funcionamiento 
del Plan Protege Calle hemos tenido 
una ocupación del 93%, en donde el ni-
vel más bajo de uso, fue mayo con un 
62% y el peak de uso, fue en julio con 
113% de ocupación de camas donde 
tuvimos que redoblar los esfuerzos”, 
explicó la autoridad. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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sus celebraciones, 
independiente de la 
recomendación que realizó 
la Delegación.  

Los municipios 
podrán llevar a 
cabo

Las labores de 
Carabineros en 
Fondas se extenderán 
solo hasta las 1 AM 

CELEBRACIÓN DE FIESTAS PATRIAS 

Finalmente se aclaró el punto rela-
tivo al horario de realización de fondas 
en el Biobío, eventos que deben con-
tar con autorización de la Delegación 
Presidencial. 

Es que si bien en un primer anuncio 
se interpretó que las 1.00 horas sería el 
punto de cierre, ahora se ratificó que es 
solo el horario en que se contará con 
presencia de Carabineros, lo que no 
quiere decir que las fiestas puedan con-
tinuar hasta más allá de esa hora.  

Vale recordar que con fecha 29 de 
agosto desde la Delegación se envió el 
oficio a los municipios, en respuesta a 
sus solicitudes de autorización de es-
tos eventos masivos, donde se apre-
ciaba que: “Se sugiere, a recomenda-
ción de Carabineros de Chile, un hora-
rio límite para la realización de fondas, 
ramadas, ferias y shows artísticos que 
hasta la 1 de la madrugada”. 

Esto se explica por la cantidad de 
días de celebración y la necesidad de 
garantizar la seguridad de las personas 
mediante controles permanentes de 
orden público.  

De todas formas, los municipios que 
extenderán sus eventos más allá de 
ese horario deberán contar con planes 
de seguridad. “Se instruyó a los muni-
cipios a contar con seguridad privada 
con certificación del OS10 de Carabi-
neros, quienes ejercerán las fiscaliza-
ciones de rigor”, citaron en un escrito 
desde la entidad gubernamental. 

De hecho, durante los últimos días, 
el delegado (s) Presidencial, Humber-
to Toro, explicó que “de acuerdo a lo co-
ordinado y planificado por Carabine-
ros de Chile durante los días de celebra-

les 18, jueves 19; viernes 20, y sábado 
será desde las 11:30 hasta las 23:30 ho-
ras; y el domingo de 11:30 a 20:00 horas.  

Desde la Municipalidad de Talca-
huano, explicaron que se ajustarán a lo 
que determine la Delegación Presiden-
cial, puesto que ya lo tenían así consi-
derado por lo que esta determinación 
no afecta las celebraciones previamen-
te programadas. 

En el caso de la Fiesta de la Chileni-
dad en Penco y la fiesta que el mismo 
municipio realiza en Lirquén no ten-
dría alguna modificación , puesto que 
su horario de término está programa-
do a las 21 horas. Las actividades em-
piezan a las 10 de la mañana y se cen-
tran en generar un ambiente familiar. 
El último show termina a las 21 horas, 
principalmente porque esa es la auto-
rización de la Armada.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Municipio de 
Talcahuano asegura 

que se acogerá al 
horario determinado 

por la Delegación 
Presidencial. 

En Coronel y Penco 
las fiestas estaban 

programas para 
terminar las 21.00 

horas.

ción de Fiestas Patrias, las labores 
permanentes relativas a control de or-
den público y seguridad pública en 
fondas, ramadas, ferias, shows artísti-
cos u otros similares se extenderán 
hasta las 1:00 am”.  

 
En comunas 

Uno de los eventos más importantes 
es el que prepara la Municipalidad de 
Concepción.  

En el Parque Bicentenario, está todo 
organizado para continuar hasta las 4 

Cecilia Bastías Jerez  
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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horas, desde el 17 hasta el 22 de sep-
tiembre. Así se consigna en la Licita-
ción Pública de Concesión para la Pro-
ducción de Fiestas Patrias 2024, don-
de se establece que el horario de 
funcionamiento sería desde las 11 ho-
ras para la Fonda Oficial, y hasta las 2 
horas para las cocinerías, cervecerías, 
vinos, licores, y juegos populares, ex-
cepto el día de término, cuyo último ho-
rario es a las 20 horas.  

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, especificó que “para los eventos 
más grandes, con mayor concurren-
cia, quienes estén en la producción 
tienen que presentar los planes de se-
guridad para ser evaluados. Eso es lo 
que se le transmitió a la persona que 
está en la producción de las ramadas 
en Concepción (...) y eso es lo que va-
mos a realizar”. 

En el caso de Coronel, los horarios de 
la fiestas son: el martes 17, desde las 16 
horas hasta las 23:30 horas; el miérco-

OBITUARIO

Junto con expresar nuestras sin-
ceras condolencias, lamentamos 
comunicar el sensible fallecimien-
to del hermano de nuestra colega 
María Pía Bon, sr., 
 

DENNIS  
BON CABANILLAS 

 (Q.E.P.D.) 
 
Acompañamos a su familia en el 
dolor. 
Su ceremonia de cremación será 
hoy viernes 06 de septiembre a las 
11:00 horas en el Cementerio Par-
que de San Pedro. 
 
Sindicato de Trabajadores 
Diario Concepción
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Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Rengo entre calles 
Cruz y Bulnes, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA AVATAR 
LTDA., RUT.: 76.736.540-3, ejecute faenas de desmontaje y retiro de 
una grúa torre, en fechas y horarios que a continuación se indica:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Entre Calles

Cruz - Bulnes

Fecha
Sa. 07.09.2024

Horario
14:00 a 19:00 hrs

Vía a Cerrar

Rengo
Do. 08.09.2024 09:00 a 19:00 hrs

Al menos 8 ríos y esteros de la Región 
están contemplados para estudio 
sobre zonas inundables 

EN LAS TRES PROVINCIAS DEL BIOBÍO

Con el objetivo de realizar 
estudios de sobre el comporta-
miento de los cauces, que se 
priorizaron en base a la afecta-
ción que generaron en inunda-
ciones de 2023 y 2024,  la Direc-
ción de Obras Hidráulicas 
(DOH) se encuentra en etapa de 
gestión interna del financia-
miento de recursos sectoriales 
del Ministerio de Obras Públi-
cas (MOP). Estos deberían estar 
definidos para el último trimes-
tre de este año e inicios de 2025 
en su totalidad.  

Los principales sectores a 
evaluar, están localizados en 
el Río Laja, aguas arriba del 
Salto del Laja, este se encuen-
tra avanzado dado un conve-
nio con el Instituto Nacional 
de Hidráulicas. Se trata de una 
de las partes más pobladas en 
la ribera norte del río Laja, Chi-
llancito, y abarca el río en una 
extensión de varios kilómetros 
aguas arriba.  

En la comuna de Arauco, se 
estudiará el río Pichilo y el Lía, 
además del Carampangue, que 
es el cauce principal de los dos 
afluentes.  

Se priorizó también el río An-
dalién agua arriba, excepto la 
obra emblemática en el Estero 
Nonguén, pero restaba realizar 
un estudio que modele el cau-
ce agua arriba, de Santa Rita 
hasta Puente Uno.  

También se tienen con-
templados los ríos principa-
les en Curanilahue: en el es-
tero Plegarias, estero Ranas 
y río Curanilahue. 

“La necesidad de estos estu-
dios tiene que ver con las inun-
daciones  de 2023 y 2024. Y con-
siderando que hubo un periodo 
de sequía bien prolongado de 
más de 10 años, en muchos de 
los sectores afectados, hubo 
acercamiento de la población a 
espacios inundables”, detalló 

Teniendo en cuenta los efectos contra la población en 2023 y 2024, la Dirección de Obras 
Hidráulicas gestiona el financiamiento interno del Ministerio de Obras Públicas. 

FOTO: MOP BIOBÍO

ciones hidrológicas de precipi-
tación. “Hay un concepto hi-
drológico que contempla cier-
to periodo de retorno. Entre 
mayor periodo de retorno es 
un evento más extremo, un pe-
riodo de retorno de 5 años, 10 
años, 50 años, 100 años”, descri-
bió Morales.   

El tiempo estimado para ob-
tener conclusiones, dado que 
son necesarias mediciones de 
campo y topografía, tienen una 
duración entre 9 meses, 300 
días y a un año, especificó el di-
rector de la DOH. “Deberíamos 
tener los primeros resultados a 
fines del 2025, al menos para los 
primeros cauces como el río 
Carampangue, el Pichilo y Lía y 
los otros al 2026”, afirmó.  

Acorde a la metodología del 
MOP, se incluirá la participa-
ción ciudadana. “Las comuni-
dades que viven en torno a los 
ríos probablemente nos vean 
durante el 2025 en instancias de 
participación de ciudadanas, 
mostrándoles cómo funciona 
su río. Los organismos locales 
son clave, buscamos que las co-
munidades conozcan el entor-
no en donde viven”.

Claudio Morales, jefe de la Di-
rección de Obras Hidráulicas 
de la Región del Biobío.  

Este acercamiento de los po-
blados a zonas inundables se 
agrava con las precipitaciones 
más abundantes en corto pe-
riodo de tiempo, fenómeno re-
gistrado últimamente. 

Morales señaló sobre los re-
sultados esperados de los estu-
dios que “permitirán entender 
bien los cauces y ver cuáles son 
las zonas de inundación, definir 
zonas de riesgo, en qué sectores 
se pueden definir obras hidráu-
licas que mitiguen los efectos de 
las inundaciones. En qué secto-
res lo recomendable, probable-
mente sea, sugerir que no se 
habite ahí”.  

Cabe definir que el estudio 
no será vinculante directamen-
te para otros estamentos, pero 
será una información pública 
que será útil como insumo para 
la toma de decisiones. “La idea 

es tener un estudio base que 
esté disponible tanto para los 
municipios respectivos, auto-
ridades regionales con infor-
mación técnica de cómo se 
comportan estos cauces”, indi-
có el director de la DOH. 

Respecto de lo anterior, Mo-
rales agregó que “eso no es un 
resorte directo de los estudios 
en términos de la decisión ad-
ministrativa. No obstante, se 
puede añadir esa información 
cierta, técnica, que permite to-
mar decisiones adecuadas. Bá-
sicamente permite, en base a 
definir zonas de inundación, 
definir zonas de riesgo, definir 
zonas en donde es posible ha-
cer alguna infraestructura de 
defensa. Es un primer elemen-
to que no estaba disponible 
hasta el día de hoy en la Región, 
para que los tomadores de de-
cisiones lo consideren en su 
análisis”, explicó. 

Los informes de resultados 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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EL RÍO CURANILAHUE  será uno de los objeto de 
estudio, junto al estero Ranas y el estero Plegarias.  

incluirán una topografía de es-
tos cauces, su morfodinámica y 

su morfología. Además de mo-
delarlos para distintas condi-
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Familia Zunino Besnier firmó 
donación de terreno para 
construcción de nuevo Campus 
en Los Ángeles de la 
Universidad de Concepción

IMPORTANTE HITO PARA LA CASA DE ESTUDIOS

Este miércoles la Universidad de 
Concepción firmó, junto a la familia 
Zunino Besnier, un convenio de do-
nación por un terreno de 13,6 hectá-
reas donde la Casa de Estudios pro-
yecta la construcción del nuevo cam-
pus universitario para la ciudad de 
Los Ángeles. 

 Este hito marca el inicio de un 
proyecto a largo plazo que busca for-
talecer la educación, la investigación 
y la colaboración con la industria lo-
cal, en la provincia de Biobío. 

La historia de esta entrega de terre-
nos se remonta a 1994, cuando el em-
presario y político Ítalo Zunino Mura-
tori –quien falleció en el 2015- decidie-
ra ceder un espacio de 4,5 hectáreas 
del fundo Maquena para la Universi-
dad de Concepción, con el fin de de-
jar un legado a la ciudad de Los Ánge-
les y a sus futuras generaciones. Dona-
ción que se amplía en 2022, cuando la 
familia Zunino Besnier decide aumen-
tar esta donación a 13,6 hectáreas. 

La ceremonia realizada en el pre-
dio ubicado en Avda. María Dolores 
contó con la presencia del Rector de 
la Universidad de Concepción Dr. 
Carlos Saavedra Rubilar, acompaña-
do de la Vicerrectora Dra. Paulina 
Rincón González, el Vicerrector de 
Asuntos Económicos y Administra-
tivos Dr. Miguel Quiroga Suazo y la 
Directora General de Campus Dra. 
Helen Díaz Páez. 

Por parte de la familia Zunino Bes-
nier, asistieron la Sra. María Eugenia 
Besnier, junto a sus hijos Ítalo Zuni-
no Besnier y Miguel Zunino Besnier. 

En la ocasión, además estuvo pre-
sente el Gerente de Asuntos Corpo-
rativos de Empresas CMPC, Guiller-
mo Turner, junto a autoridades loca-
les y regionales. 

El Rector Dr. Carlos Saavedra, re-
saltó la importancia que esta dona-
ción tiene para la Universidad y la co-
munidad de la provincia de Biobío. 

“Este es un hito muy significativo 
en el sentido de que se culmina una 
etapa de trabajo intenso, colaborati-
vo con la familia Zunino Bernier, en 
particular mucho trabajo con Ítalo, 
con su madre, la señora María Euge-
nia Besnier. Este es un proyecto que 
se inició hace tres décadas, con el 
trabajo del Rector de la época, don 
Augusto Parra; con don Ítalo Zunino 
padre, se gestó una donación inicial 
de terrenos con un propósito en par-
ticular, y las necesidades de ampliar 
ese proyecto nos llevaron a nuevas 
conversaciones que han ido conclu-
yendo lo que es el proyecto de desa-
rrollo de los próximos 100 años de la 
Universidad de Concepción en la ciu-
dad de Los Ángeles”. 

En dicho sentido, agregó que “que-
remos proyectar un nuevo campus, 
nuevas oportunidades formativas, 
pero también la alianza con la em-
presa privada, con CMPC, porque 
no es solo el traslado de la infraes-

te aquí va a haber un campus de la 
Universidad de Concepción que va a 
impartir múltiples carreras que van 
a darle oportunidad a mucha juven-
tud de Los Ángeles a estudiar, a for-
marse, a desarrollarse. Es un día que 
sin duda va a quedar en la memoria”. 

“Proyectos buenos comprometen 
a gente de distintos sectores. Aquí ve-
mos a la Universidad, vemos a mi fa-
milia, vemos a empresas CMPC, ve-
mos a la Gobernación Regional, ve-
mos a la Delegación Provincial, 
vemos a mucha gente que dice ‘oye 
este es un buen proyecto, hay que sa-
carlo adelante’. Así que ojalá cosas 
como estas se puedan repetir porque 
finalmente los mayores favorecidos 
son las personas y, en este caso, son 
las personas de Biobío, la gente de 
Los Ángeles”, puntualizó Zunino.

FOTO: CAMPUS LOS ÁNGELES UDEC

En el espacio de 13,6 hectáreas, se emplazará el nuevo 
campus universitario que incluirá un Centro de Innovación y 
Desarrollo, así como laboratorios especializados.

tructura física actual del campus, 
sino que las proyecciones para el de-
sarrollo de la ciudad, para el desarro-
llo de las capacidades productivas y 
de investigación, se está trabajando 
ya avanzadamente en el desarrollo 
de un centro de innovación que va a 
ser una colaboración de la Universi-
dad con la empresa CMPC y el com-
promiso que tienen con el desarro-
llo de la ciudad de Los Ángeles”. 

Este planteamiento es comparti-
do por la Directora general del Cam-
pus, Dra. Helen Díaz Páez, quien se-
ñaló que  “nosotros sabemos que el 
hito de esta firma ya pone en tierra 

derecha todo lo que es el trabajo de 
la construcción del nuevo emplaza-
miento del Campus, con esta mira-
da a 100 años de la Universidad de 
Concepción en la provincia del Bio-
bío. Con este solo acto nosotros ya 
somos una Universidad que hoy en 
día tiene más de trece hectáreas en 
las cuales puede crecer en la ciudad 
de Los Ángeles, en las cuales puede 
convertir un campus como es la Uni-
versidad, un campus abierto, dispo-
nible para formar, para apoyar el de-
sarrollo de los jóvenes de la provin-
cia, de la empresa y de la 
investigación”. 

Por su parte, Ítalo Zunino Besnier, 
quien habló en representación de su 
familia, detalló que “es una tremenda 
satisfacción. Es casi un sueño de mi 
papá que hoy se materializa y se cum-
ple gracias al compromiso que tiene 
la Universidad de Concepción con 
esta ciudad y con la educación. Noso-
tros estamos muy felices como fami-
lia, realmente es un día importante 
porque yo creo que marca un punto 
de no retorno. Lo que hoy se firmó sig-
nifica que esto cueste lo que cueste, 
que va a significar mucho esfuerzo 
probablemente, mucho trabajo, mu-
chos años de trabajo, pero finalmen-

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Beneficiará a más de 156 mil estudiantes: 
Biotren se podrá pagar con la TNE

vida y el bienestar de éstos y sus 
familias. 

Las autoridades destacaron 
que la implementación de la TNE 
en el Biotren es un ejemplo de 
cómo la tecnología y la colabora-
ción institucional pueden mejo-
rar la experiencia de los usuarios, 
especialmente de las y los estu-
diantes de la Región.

el Biobío. 
En este sentido, para las comu-

nas que presentan alta conges-
tión vehicular, como es el caso de 
San Pedro de la Paz y Coronel, 
este beneficio permitirá a las y 
los estudiantes, utilizar el trans-
porte ferroviario de una manera 
más accesible, impactando de 
forma positiva en la calidad de 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EN CASO DE HABERLOS SE COMUNICARÁN DE INMEDIATO

Tras conocerse que en Tomé se 
activó el protocolo de acción de Vi-
ruela del Mono con envío de las 
muestras del Instituto de Salud Pú-
blica (ISP) en Santiago, la Seremi de 
Salud indicó que, desde el punto de 
vista epidemiológico, sólo se co-
munican casos confirmados, previa 
confirmación del ISP y notificación 
a Ministerio de Salud (Minsal). 

Además, aseveraron, que como 
la definición de caso es muy amplia 
un síntoma puede corresponder a 
varicela u otras múltiples enfer-
medades. Por el momento, recal-
caron no existen casos confirma-
dos en la Región del Biobío. En 
caso de haberlos se comunicarán 
de inmediato. 

El posible caso se habría dado, se-
gún un comunicado emitido por la 
dirección de Salud Municipal de 
Tomé, un paciente concurrió al SAR 
Alberto Reyes, presentando dolor 
de cabeza y abdominal, al ser aten-
dido por personal médico se pudo 
constatar pequeñas lesiones en su 
brazo y tras corroborar que hace 
unos días regresó desde el extran-
jero se activó el protocolo que exi-
ge el Minsal, que consisten que la 
toma de exámenes, que fueron de-
rivados al Hospital de Tomé y pos-
teriormente al ISP. En tanto, el pa-
ciente fue derivado a su domicilio, 
en condición de aislamiento hasta 
que se conozca el resultado de los 
exámenes. 

La dirección de Salud Municipal 
de Tomé llamó a la comunidad a la 
calma, enfatizando que la enferme-
dad se contagia por contacto direc-
to con las lesiones del enfermo y no 
por el aire, que se mantendrán aler-
ta para aplicar protocolos en caso 
situaciones como esta o similares y 
que el centro de salud continuará 
atendiendo de forma habitual. 

Desde el Servicio de Salud de Tal-
cahuano, la Dra. Paulina Besser, 
subdirectora de Gestión Asisten-
cial SST, realizó un llamado a la 
prevención. 

“Hacemos el llamado al autocui-
dado, la transmisión secundaria o 
de persona a persona puede produ-
cirse por contacto directo o indirec-

Seremi de Salud afirma que en 
Biobío no hay casos confirmados 
sobre Viruela del Mono

 FOTO: /CC

La autoridad sanitaria se refirió a la información de la 
Dirección de Salud Municipal de Tomé, la que dio a conocer 
que se activó el protocolo de acción en la comuna.

to con las lesiones cutáneas de una 
persona infectada, o con objetos 
contaminados recientemente por 

estas, por lo que recomendamos: 
Evitar el contacto piel con piel con 
personas que tengas lesiones que se 
parezcan a la Viruela Símica o 
Mpox, evitar encuentros sexuales 
casuales y evitar el contacto con 
objetos que pudieran pertenecer a 
personas contagiadas”, destacó. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Junaeb y EFE anunciaron una 
alianza que permitirá a las y los 
estudiantes de la Región, utilizar 
su Tarjeta Nacional Estudiantil 
(TNE), para acceder a las tarifas 
rebajadas en el Biotren. 

La implementación de este sis-
tema beneficiaría a más de 
156.000 estudiantes de educa-
ción básica, media y superior en 
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Proyectos de San Pedro de la Paz, Cañete y Los Ángeles fueron seleccionadas en 
convocatoria que dará cerca de $10 millones para un quehacer que busca formar 
competencias en distintos rubros y mejorar oportunidades de  mujeres y hombres. 

Impulso a la inclusión en Biobío: 
fondo fortalece trabajo que impacta  
a personas con discapacidad

CAPACITACIÓN E INNOVACIÓN SOCIAL EN LAS TRES PROVINCIAS

Natalia Vargas Olavarría 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Incentivar, tanto en los orga-
nismos del Estado como en em-
presas privadas, la inclusión labo-
ral de personas con discapacidad 
en igualdad de condiciones, prohi-
biéndose todo acto discriminato-
rio por su condición”, es el  objeti-
vo de la Ley n°21015 de inclu-
sión laboral, promulgada 
en mayo de 2017. 

Ante ello se hace rele-
vante valorar e impulsar 
a las entidades que se 
encargan de incluir, in-
corporando a todas las 
personas en los espacios 
de trabajo o promoviendo 
capacidades para la inser-
ción.  

Es el quehacer y oportuni-
dad de tres proyectos regiona-
les que promueven la innova-
ción social e inclusión laboral 
para personas con discapacidad 
cognitiva y que recientemente se 
adjudicaron fondos desde Des-
cúbreme, fundación que nació en 
2010 para fomentar “la inclusión 
integral de las personas con dis-
capacidad cognitiva en todos los 
ámbitos del desarrollo humano”, 
que propicia a través de capaci-
taciones con la intención de ge-
nerar independencia en los jó-
venes y adultos de este 
colectivo. 

Las iniciativas son 
de San Pedro de la 
Paz, Los Ángeles y 
Cañete, abarcando 
así las tres provincias 
de la Región del Biobío. 
Cada una, parte de 11 a ni-
vel nacional seleccionadas 
en la convocatoria que re-
cibió numerosas postula-
ciones de todo el país, reci-
birá cerca de $10 millones con 
los que podrán adquirir insumos 
y/o fortalecer su trabajo que se 
enmarca en distintos rubros y que 
tienen el objetivo común de ir en 
beneficio directo de hombres y 

mujeres junto a sus entornos e in-
centivar el avance en materia de 

inclusión a nivel regional.  
 

Impresión 3D 
Inclusomos, fun-

dación de San Pe-
dro de la Paz y pre-
sente en Biobío ofi-
cialmente desde el 
año 2019, tiene 
como objetivo po-
tenciar habilidades 
en los jóvenes a tra-
vés del desarrollo 
de talleres de for-

mación, facilitando 
así la inclusión.  

“El 60% de nuestros usuarios 
son personas con síndrome de 

down. También tenemos 
alumnos con Trastorno del 

Espectro Autista (TEA), 
con parálisis cere-

bral, encefalia y 
déficit de aten-
ción”, expuso 
María Luisa Lor-

ca, presidenta de 
la fundación.  

Uno de los prin-
cipales talleres 
creados, y que se 
verá concreta-
mente benefi-
ciado con los re-

cursos obteni-
dos, es “Incluidos 

en Impresión 3D”. En 
éste los profesionales ense-

ñan a usuarios a usar la tecnolo-
gía para que luego puedan cons-
truir sus propias herramientas, ya 
sea para facilitar su diario vivir o 
para crear su propio negocio. 

Son 16 personas con discapaci-
dad cognitiva leve a moderada que 

2017
fue el año en que se promulgó la Ley de  
Inclusión Laboral en Chile, que incentiva  
la incorporación de personas con  
discapacidad en igualdad de condiciones.
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se eligieron para recibir el 
Fondo Descúbreme 2024, 
que favoreció a tres 
entidades del Biobío. 

11 iniciativas de 
todo Chile

FOTO: CEDIDA POR FUNDACIÓN DESCÚBREME

EN LOS ÁNGELES el proyecto de Cecap busca capacitar en soldadura para promover la inclusión laboral.

te a los estudiantes y no al revés.  
En el  taller se beneficiarán 13 

estudiantes y todos presentan una 
“necesidad educativa especial que 
va desde lo social, lo emocional y 
lo cognitivo”, afirmó la represen-
tante.  

 
Soldar para el futuro 

El Centro de Capacitación (Ce-
cap) de Los Ángeles presentó el 
proyecto “Aprendiendo a soldar, 
mi futuro puedo mejorar” a la con-
vocatoria, donde enseñan el oficio 
a 20 jóvenes de entre 16 y 23 años, 
hombres y mujeres, con discapa-
cidades cognitivas leves a mode-
radas.  

“Descúbreme vino a facilitar la 
compra de herramientas y mate-
riales. Así, podrán ver otros tipos de 
instrumentos, más modernos que 
los que nosotros tenemos en el es-
tablecimiento”, expresó David Cá-
ceres, profesor de la institución.  

Actualizando los implementos 
se mejora el proceso de aprendiza-
je, volviéndose más conveniente y 
rápido, ya que estudiantes presen-
tan mayor interés. “Ha sido un 
gran aporte y motivación, ya que 
modernizar las herramientas nos 
ha facilitado el trabajo”, manifes-
tó. Si bien  herramientas como ta-
ladro y  galletera son  complejos de 
usar por la coordinación necesa-
ria, los alumnos aprenden a soldar 
y utilizar de forma responsable 
sus equipos de seguridad. 

participan del proyecto. Fonoau-
diólogos, psicólogos, terapeutas 
ocupacionales, entre otros, se 
unen en la capacitación de perso-
nas que requieren de ayuda para 
generar su independencia.  

Es la primera vez que la funda-
ción realiza un taller con esta te-
mática, ya que el equipo, las im-
presoras y los computadores que 
se necesitan son de costoso finan-
ciamiento que será otorgado por 
Descúbreme 2024. De esta forma 
se podrá enseñar a los usuarios 
de manera más práctica y didác-
tica, donde los beneficiarios se in-
teresen por todas las partes del 
proceso que deberán realizar para 
llevar a cabo sus proyectos. 

 
Cocinar hacia la inclusión 

“Cocinando Mis Sueños” tiene la 
intención de que sus beneficiarios 
“tengan la capacidad de poder em-
prender con Pymes”, precisó Tere-
sa Jotar, directora ejecutiva de la 
Corporación Educacional Qui-
mahue de Cañete que imparte el 
programa que recibirá el fondo. 

Así podrá fortalecerse un tra-
bajo que tiene como finalidad que 
los usuarios puedan generar sus 
propios empleos y desarrollar su 
página web, de forma que logren 
vender sus productos y generar 
ingresos.  

La fundación cuenta con un 
equipo multiprofesional de aproxi-
madamente 70 personas con capa-
citación especializada en jóvenes 
con discapacidad, de manera que 
el método de aprendizaje se adap-
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Crhiam UdeC lidera 
curso de gestión del 
agua para docentes

“Gestión de recursos hídri-
cos y el ciclo urbano del agua” 
es el curso impartido a través 
de Formación Permanente de 
la Universidad de Concepción 
(UdeC) que hasta el 11 de octu-
bre desarrolla su tercera ver-
sión liderada por Centro de Re-
cursos Hídricos para la Agri-
cultura y la Minería (Crhiam) 
junto a las sanitarias Essbio y 
Nuevosur.   

Es una instancia en modali-
dad e-learning que se orienta 
especialmente a docentes del 
área de ciencias de estableci-
mientos educacionales de la 
Región Metropolitana hasta el 
Biobío, para que profundicen  
conocimientos en torno a cam-
bio climático, ecosistemas, ci-
clo del agua en la ciudad, regu-
lación referente a los recursos 
hídricos e importancia de la 
seguridad hídrica. También se 
incluyen salidas a terreno para 
profundizar cómo se gestiona 
el agua a nivel urbano.  

“El cambio climático nos 
obliga a que la gente se forme 
con nuevos conocimientos, es-

 FOTO: /CC

pecialmente en temas de agua 
que es un recurso crítico”, afir-
mó la directora del Crhiam, 
Gladys Vidal, en el inicio del 
curso, cuando también ade-
lantó que abordará “las tecno-
logías que están instaladas en 
el territorio, cómo funcionan y 
cómo nos permiten adaptar-
nos a las condiciones que hoy 
nos ha impuesto el cambio cli-
mático”. 

Es así que el espacio busca 
educar y concientizar sobre el 
uso eficiente del agua en sus 
participantes, para que tras-
pasen el conocimiento y men-
sajes a sus estudiantes y nuevas 
generaciones. Es un desafío vi-
tal en el contexto de crisis hídri-
ca que afecta a muchas locali-
dades rurales y urbanas de Chi-
le, bajo la premisa de que el 
cuidado del recurso hídrico 
concierne todos los actores 
que forman parte del territorio. 
De esta forma, se avanza en la 
conciliación del interés públi-
co con el privado, vínculo que 
es necesario para contribuir a 
la seguridad hídrica en el país. 
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4 meses Septiembre, octubre, noviembre, 
diciembre es cuando más se ve 
este fenómeno.

DETALLES DE LOS ÚLTIMOS AÑOS EN LA ZONA Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Hasta 400 puestos de trabajo 
por comuna genera la 
estacionalidad de septiembre 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Ministerio del Trabajo estima aumento vinculado a las actividades masivas en el 
Biobío. También proyectan incremento de pasajeros en las labores de alojamiento. 

Pese a que se podría esperar que 
las Fiestas Patrias, actividades cos-
tumbristas y el Rally efectivamen-
te generen mayor empleo en la Re-
gión, la evidencia analizada hasta 
el momento mostraría que lo que 
más incide, por ejemplo, en las ci-
fras laborales regionales, es la esta-
cionalidad. 

Sandra Quintana, seremi del Tra-
bajo y Previsión Social de Biobío se-
ñaló que “sin duda la celebración 
de las Fiestas Patrias genera el au-
mento del comercio, sobre todo 
gastronómico y turístico. Se trata 
de empleos que pueden tener una 
duración de pocos días o de una se-
mana. Con el crecimiento de las 
comunas, se han creado más espa-
cios y, en consecuencia, un mayor 
número de stands disponibles. 
Aproximadamente, en cada comu-
na, el empleo estacional puede al-
canzar entre 300 y 400 personas, lo 
cual es significativo. Además, tam-
bién ha aumentado la cantidad de 
“foodtrucks” que se utilizan para la 
venta en estas festividades, sobre 
todo en las tradicionales fondas o 
fiestas costumbristas”.  

 
Contrato de trabajo formal  

De acuerdo con la jefa de la car-
tera de Trabajo y Previsión Social 
en la zona, “específicamente, en el 
ámbito gastronómico, donde los 
períodos de empleo suelen ser bre-
ves, es fundamental que incluso 
los trabajadores temporales cuen-
ten con un contrato de trabajo for-
mal. Este contrato debe garanti-
zar el registro adecuado de las co-
tizaciones, aunque la duración del 
empleo sea de solo una semana. 
Además, es crucial establecer ho-
rarios de trabajo claros, indepen-
dientemente del sueldo acordado, 
para asegurar una gestión adecua-
da del tiempo laboral”. 

Para el caso de las labores noc-
turnas, “es relevante que se tomen 
medidas para garantizar la seguri-
dad del trabajador al finalizar su 
jornada. Esto incluye asegurar que 
el trabajador tenga opciones segu-
ras y accesibles para regresar a su 
hogar. La seguridad en el traslado 
es un aspecto fundamental para 
proteger el bienestar de las y los 
trabajadores, especialmente en 
empleos esporádicos donde las 
condiciones pueden variar”, dijo 
Quintana. 

Según la seremi del Trabajo 
“también se crean empleos tem-
porales en el sector retail debido a 
campañas específicas. En estos ca-
sos, es fundamental asegurar que 



Diario Concepción Viernes 6 de septiembre de 2024 15

mentó que “efectivamente, en otros 
años anteriores se veía un aumen-
to en la contratación de más perso-
nal a partir de septiembre, pero 
este año, este proceso ha sido mu-
cho más lento que en otras oportu-
nidades”. 

La dirigenta gremial añadió que 
este año se espera que desde sep-
tiembre se trabaje de la forma en 
cómo se iniciaron las pymes turís-
ticas de Saltos del Laja. “La mayo-
ría comenzó  como emprendimien-
tos familiares en que todos ayudan 
y ahora en septiembre seguramen-
te será así y ya en noviembre apro-
ximadamente algunos contraten 
personal adicional”. 

se formalice un contrato desde el 
inicio. Además, el contrato debe 
especificar claramente la fecha de 
inicio y de finalización, así como el 
detalle de la función que debe cum-
plir la o el trabajador”. 

 
Empleo estacional regional 

En tanto, Luis Méndez, director 
del Observatorio Laboral Biobío y 
académico de la Facultad de Cien-
cias Empresariales (Face) de la Uni-
versidad del Bio-Bio (UBB) , trajo a 
la luz algunas cifras del empleo es-
tacional regional a partir del mes 
de septiembre. 

De esta manera, indicó que con 
los datos del INE, “que analizamos 
en el Observatorio Laboral Biobío 
se observa un tipo de estacionali-
dad favorable, en cada año, a par-
tir de los meses de septiembre a di-
ciembre y enero, en establecimien-
tos turísticos. Por ejemplo, en el 
caso del número de llegadas de pa-
sajeros a establecimientos de alo-
jamientos turísticos”.  

En línea con lo anterior, el tam-
bién académico de la Face de la 
UBB mostró que la llegada de pa-
sajeros a establecimientos de alo-
jamientos turísticos para los meses 
de septiembre a diciembre en la 
Región se incrementaron un 25,6%; 
12,2% y 10,3%, respectivamente , 
en los años 2021; 2022 y 2023. 

 
Tasa de desocupación  

En la mirada del director del Ob-
servatorio Laboral, respecto de la 
tasa de desocupación, ocurre algo 
parecido en el trimestre septiembre, 
octubre y noviembre, en el sentido 
que la desocupación tiende a caer.  

Así, por ejemplo, los datos exhibi-
dos desde el Observatorio son que 
comparando las tasas de desocupa-

mientras que en 2023 fue de 7,7% y 
6,8%, respectivamente.  

Requerido acerca de la posible 
incidencia de las Fiestas Patrias, 
actividades costumbristas y el Ra-
lly en las cifras de empleo de la 
zona, Luis Méndez dijo que “salvo 
los años 2020 y 2023, los trimestres 
móviles septiembre y noviembre 
tienen tasas de desocupación más 
bajas en el ciclo anual. Ello estaría 
dado por la estacionalidad de los 
meses de primavera y verano en 
que las actividades comerciales y 
de turismo tienden a repuntar 
dada la naturaleza de sus respecti-
vos rubros. En conclusión, la esta-
cionalidad sería más determinan-
te que la ocurrencia de las Fiestas 
Patrias o el Rally en dichos perío-
dos”, explicó. 

 
Pyms del turismo 

Nieves Ramírez, presidenta de 
la Cámara de Turismo de Saltos 
Laja, quienes resultaron particular-
mente afectados por los incendios 
e inundaciones del año pasado, co-

FOTO: TURISMOVIRTUAL.CL 
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El  Observatorio 
Laboral
analiza constantemente esta situación 
en el Biobío.

ción entre los trimestres septiembre 
a noviembre y de enero a marzo, se 
tiene que en 2019 fue de 6,5% y 7,3%; 
en 2020, de 7,9% y 7,8%; en 2021, de 
7,7% y 9,9%; en 2022 6,2% y 7,9% 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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Instrumento 
permitirá a las 
sociedades 
obtener 
recursos con 
tasas de interés 
preferenciales 
para el 
financiamiento 
de operaciones 
como 
renovación o 
compra de 
equipamiento, 
pago de 
sueldos,etc.

DESDE INDAPDiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una herramienta inédita 
en su oferta programática 
anunció recientemente el 
Instituto de Desarrollo Agro-
pecuario (INDAP). Se trata 
de la Línea de Crédito para 
Empresas Asociativas Cam-
pesinas (EAC) que permitirá 
a estas sociedades acceder a 
recursos para disponer de 
una fuente de financiamien-
to permanente para apoyar el 
desarrollo de diversos pro-
yectos y necesidades. La ini-
ciativa apoyará directamen-
te a este tipo de organizacio-
nes con un instrumento de 
características únicas para 
este segmento. 

 El programa está dirigido 
a entidades comerciales acre-
ditadas ante INDAP que 
muestren viabilidad econó-
mica y solvencia financiera, 
que posean un plan de nego-
cios y un flujo de caja que de-
muestre capacidad de pago. 

 La Línea de Créditos IN-
DAP para las EAC fue presen-
tada por el director nacional 
de INDAP, Santiago Rojas, 
quien enfatizó que este nuevo 
instrumento crediticio forta-
lecerá la capacidad empresa-
rial, organizacional y comer-
cial de estas agrupaciones.  

“Con la implementación 
de la Línea de Crédito para 
Empresas Asociativas Cam-
pesinas, INDAP da un paso 
adelante e innova al poner a 
disposición de los producto-
res asociados un capital de 
inversión asignado según su 
capacidad de endeudamien-
to e historial de pago para 
destinarlos a sueldos, com-
pra de insumos y materiales, 
como también para finan-
ciar obras de nuevos proyec-
tos productivos”, detalló el 
director nacional del INDAP, 
Santiago Rojas. 

“De esta manera, amplia-
mos las posibilidades de de-
sarrollo y continuamos el for-
talecimiento del trabajo aso-
ciado dentro de la agricultura 
familiar campesina e indíge-
na”, agregó.  

El directivo enfatizó que 
las sociedades campesinas 
interesadas en este nuevo 
instrumento “se verán bene-
ficiadas de manera inmedia-
ta: con esta línea de crédito, 
al igual que en los bancos, en 
la medida que paguen man-
tendrán el monto asignado 
previamente. Dependiendo 
de su respuesta a sus com-
promisos crediticios incluso 
podrán acceder a una línea 
de crédito mayor para desa-

Presentan Línea de Crédito para 
empresas asociativas campesinas

 FOTO: INDAP

rrollar proyectos de mayor 
envergadura”. 

 Durante 2024, INDAP 
mantiene acreditadas a cer-
ca de 300 Empresas Asociati-
vas Campesinas a lo largo de 
todo el territorio nacional. Al 
final de 2024, se proyecta que 
poco más del 10% de estas 
agrupaciones accedan al 
nuevo instrumento que per-
mitirá el financiamiento de 
operaciones como renova-
ción o compra de equipa-
miento, pago de sueldos, de-
sarrollo de nuevos proyectos, 
entre otros. 

A similitud de la banca pri-
vada y previa revisión de los 
antecedentes, la Línea de Cré-
dito INDAP para EAC permi-
tirá acceder a capital de traba-
jo fresco para iniciar negocios 
o financiar sus operaciones 
comerciales permanentes. 
Las empresas interesadas de-
berán presentar un plan de 
negocios económica y finan-
cieramente sostenible en el 
tiempo, con un flujo de caja 
proyectado y su necesidad de 
capital de trabajo. Tras la revi-
sión de la solicitud, la asigna-
ción de recursos se realizará 
bajo el mecanismo de largo 
plazo y será en cuotas según 
los ciclos operativos o de caja.
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“Ruta 160” es el nombre de la 
nueva canción liberada hace unos 
días por la banda local De Vez en 
Cuando, en la cual cuentan con la 
colaboración del proyecto musi-
cal Ineino. 

El tema, que es una especie de ba-
lada, captura la esencia de un via-
je por la carretera del mismo nom-
bre, la cual une diversas comunas 

Banda De Vez en Cuando estrenó 
junto a Ineino el single “Ruta 160”

De Vez en Cuando, este tema es “de 
esas que son capaces de tocar la fi-
bra. Tiene una letra muy nostálgica 
y gracias a la interpretación de Ine-
ino se pudo llevar a otro nivel”. 

Con este nuevo adelanto, De Vez 
en Cuando continúa su hoja de ruta 
hacia el anhelado LP, cuya libera-
ción se proyecta para los próximos 
meses.

FOTO: CEDIDA JOTAKAI COMUNICACIONES

del Gran Concepción en nuestra 
Región. “La canción tiene la parti-
cularidad de emplazarse líricamen-
te sobre un lugar real, lo que de in-
mediato pone al oyente en un esce-
nario sobre el cual desarrollar la 
historia”, explicó Manuel Gonzá-
lez, vocalista y compositor de la 
banda. 

Para Gonzalo Aguayo, bajista de 

HOY Y MAÑANA A LAS 19.00 HORAS EN EL TEATRO UDEC

La Orquesta Sinfónica UdeC des-
plegará hoy y mañana -19.00 horas- su 
programa sinfónico número 10 de la 
temporada 2024, en una velada que 
promete ser inolvidable y con un reper-
torio de grandes compositores clási-
cos. Todo bajo la dirección de la reco-
nocida maestra italiana Valentina Pe-
leggi y con la participación del 
destacado pianista chileno Luis Al-
berto Latorre como solista. 

El programa incluirá “La muerte de 
Alsino” del compositor chileno Alfon-
so Leng, el “Concierto para piano en 
Sol mayor” de Maurice Ravel y “La 
Mer” de Claude Debussy. 

Valentina Peleggi, actual directora 
musical de la Richmond Symphony 
(Virginia, EE.UU.), se reunió por prime-
ra vez con la Orquesta Sinfónica el pa-
sado lunes. “Quedé muy impresiona-
da después del primer ensayo, porque 
la orquesta está respondiendo de ma-
nera increíblemente flexible, creo que 
va a ser un gran concierto”, expresó.  

Peleggi ha revitalizado la produc-
ción artística de la Richmond Sym-
phony, colaborando en nuevas comi-
siones y lanzando programas innova-
dores. Fue la primera mujer italiana en 
ingresar al programa de dirección de 
la Royal Academy of Music de Lon-
dres, y desde entonces su carrera ha es-
tado marcada por logros significativos.  

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La directora italiana, que por primera vez llevará la batuta de la Orquesta UdeC, guiará el concierto 
número 10 de la temporada. Repertorio también contempla una obra del chileno Alfonso Leng.

junto a la Orquesta Sinfónica, destaca 
una importante diferencia con su expe-
riencia en otras culturas. “Lo que real-
mente me encanta de hacer música 
en América del Sur, aunque son países 
y culturas diferentes, hay un sentido co-
mún de realmente hacer que la músi-
ca cobre vida juntos, una sensación de 
compartir la música en el escenario 
de una manera muy física. Es una cosa 
cultural, es muy diferente a los anglo-
sajones, culturas como las de Estados 
Unidos o incluso el Reino Unido, el sen-
timiento de ser generoso, de compar-
tir el hacer música e incluso sentirla fí-
sicamente es algo único y más cercano 
a mi corazón porque soy italiana, sien-
to mucho más parecido a esto”.  

La directora compartió su entusias-
mo por dirigir este nuevo repertorio y 
su apreciación sobre la música de Alfon-
so Leng. “Descubrí este increíble com-
positor chileno gracias a este programa 
y realmente amo su escritura, es increí-
blemente exuberante. Sin embargo, las 
otras dos piezas de Ravel y Debussy, 
son unas de mis favoritas, es muy difí-
cil escoger, me encantan las tres”.  

Las entradas para cualquiera  de las 
dos presentaciones están disponibles 
en el sistema Ticketplus o directamen-
te en la boletería del Teatro UdeC 
(O’Higgins 650).

Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Al ritmo de  Ravel y Debussy, Valentina 
Peleggi debuta al frente de la Sinfónica

“Fui la primera mujer italiana en in-
gresar a la Royal Academy, pero tam-
bién fui la primera mujer italiana en ser 
directora musical en los Estados Uni-
dos o en tener una investigación pro-
fesional en un coro sinfónico en Amé-
rica del Sur o incluso en ser la prime-

ra mujer en grabar con Nexus”, 
comenta. “Es muy extraño en tanto 
tiempo no hayan habido mujeres an-
tes, es absurdo, pero al mismo tiempo 
estoy feliz si con esto puedo ayudar a 
ponérselo más fácil a otra mujer”.  

Respecto a su trabajo hasta ahora 
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LA DIRECTORA 
ITALIANA  lectura 
lectuarrancó el lunes 
con las intensas 
jornadas de ensayos al 
frente de la orquesta 
clásica local.

DE ESTA 
COLABORACIÓN 
nació una potente 
y nostálgica 
canción 
disponible 
en las 
principales 
plataformas 
de música 
digital.

Las entradas para ambos 
conciertos están 
disponibles en Ticketplus 
o en la boletería del 
Teatro UdeC.

El pianista chileno Luis 
Alberto Latorre será el 
invitado solista de estas 
presentaciones. 

“Quedé muy impresionada tras 
el primer ensayo. La orquesta 
está respondiendo de manera 
increíblemente flexible”. 
Valentina Peleggi, directora italiana. 
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“No puedo estar más 
feliz de que la Región 
reciba otra vez este 
tremendo evento”. 
J. Martínez, piloto local.

“Es un honor para mí 
ser parte de este evento 
y estar con los mejores 
pilotos del mundo”. 
F. Arenas, piloto penquista.

WRC 2024 EN BIOBÍO

Con la presencia del gobernador 
regional, Rodrigo Díaz; el delegado 
presidencial (s), Humberto Toro; el 
seremi del Deporte, Cristian Cartes, 
además de diversas autoridades re-
gionales y comunales, se llevó a 
cabo el lanzamiento oficial del Ra-
lly Chile Bio Bio WRC-FIA World 
Rally Championship 2024. 

La competencia, que se desarro-
llará entre el 26 y el 29 de septiem-
bre, está enmarcada en la undécima 
fecha del calendario, en lo que será 
también la tercera edición que se 
dispute en territorio nacional de un 
evento que es considerado como 
una de las citas más populares del 
motorsport mundial, con una larga 
historia de 52 años. 

Al respecto, el productor del cer-
tamen,  Felipe Horta, manifestó su 
entusiasmo: “Estamos trabajando 
intensamente con todas las entida-
des gubernamentales y de seguri-
dad, para garantizar que la tercera 
edición del Campeonato del Mun-
do de Rally sea un éxito rotundo. 
Nuestros caminos se distinguen 
como los mejores a nivel mundial y 
estamos comprometidos en trans-
formar este evento en una celebra-
ción deportiva masiva, atrayendo 
no solo a los locales sino también a 
visitantes internacionales, lo que 
impulsará significativamente el tu-
rismo y la economía regional”. 

Vayan calentando motores 
que se viene el Mundial
En dependencias del Gobierno Regional 
se desarrolló el lanzamiento oficial de la 
importante  competencia, que se 
realizará a fin de mes en la Región.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Lo mejor de lo mejor 
El evento largará el jueves 26 de 

septiembre con el Shakedown (úl-
timo test de las tripulaciones antes 
de la carrera) y la Partida Protoco-
lar en horario vespertino en Con-
cepción, mientras que la acción 
competitiva se desarrollará entre el 
viernes 27 y el domingo 29, con un 
recorrido total de 307,48 kilóme-
tros cronometrados, divididos en 
16 tramos especiales. 

A nivel de participantes, la fecha 
en territorio chileno tendrá noveda-
des respecto a la edición del año 
pasado. Lo más esperado será el re-
greso del múltiple campeón mun-
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tencia, y en lo personal espero estar 
a la altura, sin prometer nada, solo 
disfrutando cada kilómetro”, ma-
nifestó el múltiple campeón nacio-
nal, Jorge Martínez. 

Lo propio celebró el joven valor 
de Concepción, Felipe Arenas. “Es 
un gran honor compartir con los 
mejores pilotos del mundo, solo 
queda aprovechar cada minuto de 
esta gran competencia”, expresó. 

Por su parte, el gobernador, 
Rodrigo Díaz, también celebró 
la instancia. “Este rally genera 
un soporte mediático continuo 
que contribuye significativamen-
te a la promoción de nuestra Re-
gión. A través de la colaboración 
público privada aseguramos 
crear un espectáculo de nivel 
mundial, lo que vez fomenta el 
crecimiento económico. De cada 
peso invertido retornan $24,9 pe-
sos”, sentenció.

dial, Sébastien Ogier (Toyota), uno 
de los contendientes al título, quien 
intentará mejorar el segundo lugar 
que obtuvo en la carrera inaugural 
de 2019. También se producirá el es-
treno en Sudamérica del letón, Mär-
tin Sesks, piloto de 24 años que re-
presenta los colores del equipo Ford 
M-Sport, quien es considerado una 
de las máximas revelaciones del 
WRC 2024. 

Un total de 10 binomios toma-
rán la salida en la serie estelar Rally 
1, y en cuanto a las opciones sud-
americanas, la atención estará con-
centrada en las categorías Rally 3 y 
Rally 2. En esta última correrán el 
penquista, Jorge Martínez, los her-
manos Heller (Alberto y Pedro) y el 
clan Rosselot (Emilio, Tadeo y Ge-
rardo), quienes tendrán el desafío de 
medirse ante los mejores exponen-
tes del orbe. 

“Estoy muy entusiasmado y feliz 
de que este gran evento se esté asen-
tando en nuestra Región. Tenemos 
todo para recibir una gran compe-
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45
goles ha marcado Melipilla   
y sus máximos artilleros son 
Taiva y Vargas, con 8 tantos. 
Matías Rodríguez tiene 6.

Los lilas llevan 9 juegos sin 
derrotas (8 con Suárez), en 
tanto que Melipilla suma 6, 
donde logró 14 de 18 puntos.

Largos invictos 
de los punteros

AMBIENTE DE FINAL FALTANDO 5 FECHAS PARA DEFINIR AL CAMPEÓN

Y llegaron iguales a 5 fechas del fi-
nal. Ambos con 44 puntos. D. Con-
cepción con 9 fechas invicto y derro-
tando épicamente a Ovalle (2-1). 
Melipilla con 6 jornadas sin derro-
tas y 400 minutos sin recibir goles. 
Así chocarán este domingo (15 ho-
ras) en el Soinca Bata.  

El técnico Manuel Suárez expre-
só que “nada cambia mucho el dis-
curso ni la conversación con los fut-
bolistas. Después de Melipilla que-
darán 12 puntos por jugar. Si bien es 
importante, porque es un rival di-
recto o el rival directo, tenemos que 
sumar pero después quedarán 4 
partidos y hay que seguir. No saca-
mos nada con ganar el domingo y 
que después todo salga al revés. Hay 
que mantener esa cordura de que 
esto es partido a partido para llegar 
a octubre con reales posibilidades. 
No es una final, sí un duelo de cam-
peonato muy importante”. 

Sobre los 400 minutos de valla 
invicta de su rival, apuntó que “a 
Melipilla se le gana haciéndole go-
les, haciendo lo que ellos no han 
permitido estas fechas. No es fácil 
bajar al puntero, pero tampoco será 
fácil bajarnos a nosotros. Son dos 
equipos con muy buenas campa-
ñas, con ideas claras y pensando 
los dos en el ascenso. Hay que tra-
bajar el partido, tener calma y jugar 
esos 100 minutos o los que corres-
pondan con responsabilidad”. 

El DT agregó que “fue importan-
te el último 2-1 porque hicimos una 
gran demostración de carácter y la 
idea de juego no la perdimos. Eso ra-
tifica que la forma como enfrenta-
mos los partidos está resultando. 
Eso hay que mantenerlo. Así segui-
remos enfrentando lo que viene”. 

El plantel se ve prendido, motiva-
dísimo. Suárez indicó que “el ánimo 
es muy bueno, más después de ga-
nar a Ovalle agónicamente. Eso ge-
nera entusiasmo, seguridad y ha 
sido una semana buena que hay 
que ratificar el domingo”. 

Sobre las bajas para este encuen-
tro, advirtió que “Gabriel Vargas ya 
está empezando a entrenar y la pró-
xima semana debería practicar nor-
mal. Lo del Seba (Martínez) fue algo 
fibrilar, una lesión pequeñita y espe-
ramos tenerlo incorporado al equi-
po en un par de semanas”. 

 
Sin su gente 

Melipilla será local en el estadio 

“No es nada fácil bajar al puntero,     
pero tampoco bajarnos a nosotros”

Técnico de Deportes Concepción, Manuel Suárez, analizó cómo llegan después    
de ganar épicamente a Ovalle y pensar toda la semana en el choque de líderes. El 
DT habló también de la cancha de Melipilla, cerrada para el hincha morado.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“lo de la cancha es un tema que se 
debiese considerar al organizar un 
torneo, pero es la cancha donde nos 
va a tocar jugar y tendremos que sa-
ber jugar ahí. Tenemos la claridad 
de que eso no nos puede alterar, 
hay que convivir con eso y, con muy 
poquito público nuestro, entrar a 
ganarlo. Cuando se diseña el tor-
neo debiera haber un artículo para 
que los equipos con mayor convo-
catoria tengan la posibilidad de que 
su gente participe presencialmente 
de los partidos”. 

¿Tendrá que jugar distinto en un 
césped que no está en perfectas 
condiciones? El estratega advirtió 

que “igual vamos a intentar aso-
ciarnos, juntarnos, hacer circular 
la pelota y que se encuentren nues-
tros futbolistas. Después veremos 
qué tan complejo puede ser lo de la 
cancha, pero siempre nuestra idea 
será intentar jugar”. 

A Melipilla le está costando en 
calidad de local, donde viene de em-
patar sorpresivamente ante San 
Joaquín (0-0) y poco antes con Lina-
res (1-1). Ahí en casa solo cayó ante 
Puerto Montt y logró el 70% de los 
puntos en juego.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Soinca Bata, donde ha jugado toda 
la temporada, con capacidad para 
cerca de 1.200 espectadores. No ha-
brá espacio para la hinchada visi-
tante, aunque desde el club lila pi-
dieron cambio de recinto. 

Al respecto, Suárez apuntó que 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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UdeC femenina sueña 
con los playoffs a falta 
de solo dos encuentros

Venció en la fecha pasada a 
Iquique (1-0), con gol de Karen 
Coloma, y llegan con vida e ilusión 
a las dos últimas fechas. El fútbol 
femenino de la UdeC visitará ma-
ñana a Universidad de Chile y ce-
rrará la temporada frente a Unión 
Española, uno de sus rivales direc-
tos, junto a Palestino. 

Su técnico, Marcelo Valenzue-
la, comentó que “lo primero es 
destacar que cumplimos el pri-
mer objetivo de salvar la catego-
ría y dos fechas antes de terminar 
la fase regular. No es menor por 
todo el contexto que se vivió y 
ahora estamos expectantes con 
entrar en la zona de arriba. Tene-
mos que jugar contra la ‘U’, igual 
que Palestino, que tiene solo ese 
partido. También nos falta Unión 
Española”. 

El estratega señaló que “me do-
lió perder hace poco de local con 
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Audax, lo mismo contra Cobresal 
en Puente Alto, donde domina-
mos todo el partido. Hoy uno re-
cuerda esas derrotas o con Pales-
tino y Unión en la primera rueda 
y podríamos haber llegado me-
jor, pero también hubo triunfos 
muy meritorios, como en Co-
quimbo, donde nadie más ganó y 
jugando un partidazo. Tampoco 
era fácil ganar en Antofagasta, 
con ese calor, y lo hicimos”. 

El DT indicó que “las chicas es-
tán muy ilusionadas, saben que 
pueden jugar de igual a igual con-
tra cualquier equipo y hasta en los 
peores momentos tenían dentro 
el objetivo de meterse entre los 8 
mejores equipos. Han sobrelleva-
do esa carga de pelear cerca de la 
zona de descenso y sacar esto ade-
lante. Ya nos sacamos esa presión 
y ahora hay que buscar el objeti-
vo más grande”.

JUEGOS PARALÍMPICOS 2024

La gran carta de Biobío hará hoy 
su estreno en los Juegos Paralímpi-
cos de París 2024. Katherinne Wo-
llermann, máxima exponente del 
paracanotaje sudamericano, salta-
rá a las aguas de la capital francesa 
para disputar las clasificaciones del 
KL1 200 metros damas, la prueba 
donde tiene pocas rivales en el mun-
do y en la que se colgó el bronce en 
Tokio 2020. 

A las 11:25 horas locales, la depor-
tista de Chiguayante participará del 
heat 1 de la prueba, remando por la 
pista 5. En la instancia tendrá como 
rivales a la argentina, Andrea Braca-
monte; a la brasileña, Adriana Go-
mes; a la china, Maosan Xie; a la ja-
ponesa, Monika Seryu, y a la desta-
cada palista canadiense, Brianna 
Hennessy. 

En el otro heat, en tanto, irán va-
rias de las favoritas para colgarse 
una medalla, como la alemana, Edi-
na Mueller, quien defiende el oro 
conquistado en Tokio 2020. A ella se 
suma a quien se suma la experi-
mentada británica, Jeanete 
Chippington (campeona en Río 
2016) y la ucraniana, Maryna 
Mazhula, plata en Tokio 2020. 

Las ganadoras de cada serie cla-
sifican directo a la final, mientras 
que el resto pasa a semifinales, las 
que se disputarán a primera hora de 
este domingo 8 de septiembre. Por 
la tarde de ese mismo día, será la 
gran final. 

 
Duelo de avezadas 

La serie de Katherinne Woller-
mann llama la atención por estar 
compuesta por varias de las expo-

Todo un país 
se ilusiona: 
Katy salta al 
agua en París
La medallista en Tokio 2020 hará su 
debut en las clasificaciones del Kl1 200 
metros, buscando de meterse en la final.
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nentes más veteranas del evento. 
Por ejemplo, la trasandina Braca-
monte tiene 55 años y este será su 
debut en el evento de los tres agitos. 
También está la brasileña Gomes, 
que a sus 46 años intentará subirse 
por primera vez a un podio paralím-
pico. Mismo caso de la norteameri-
cana Hennessy, quien en Tokio 2020 
fue octava. Lo propio sucede con la 
china, que a sus 38 años viene de 
conquistar el oro en los Juegos Para 
Asiáticos. La excepción es la japo-
nesa, Monika Seryu, que con 26 
años es la más joven del grupo.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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KATHERINNE 
WOLLERMANN irá por 
un lugar en la final de los 
Juegos Paralímpicos de 
París 2024, en el 
paracanotaje.

UDEC MANTIENE una lucha sin tregua, justo bajo Unión Española y 
Palestino, con solo dos juegos por delante. A las árabes le queda uno.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Primer Juzgado Civil de Concepción, causa Rol V-361-2023, sobre Interdicción 
por demencia y nombramiento de curador definitivo, se declaró interdicción 
por Demencia de doña MYRIAM JEANETTE CISTERNAS RIFFO, Cédula de 
Identidad N° 11.698.587-K, domiciliada en Las Garzas 337, Población Candelaria, 
comuna de San Pedro de la Paz, quedando privada de la libre administración 
de sus bienes, designándose como Curadora General a su hermana doña ANA 
MIRTHA CISTERNAS RIFFO, cédula de identidad N°8.590.196-6, Tribunal ordena 
publicar e inscribir. 
 
 
 
EXTRACTO 
SENTENCIA INTERDICCION POR CAUSA DEMENCIA: 1° Juzgado de Letras 
de Concepción, causa rol V-7-2024, por sentencia de fecha veintinueve de Julio 
de 2024, en autos sobre interdicción por demencia, se decreta la interdicción 
por causa de demencia de la discapacitada doña IRMA DEL CARMEN SAAVEDRA 
SEPÚLVEDA, cédula de identidad N°7.677.048-4, quedando privada definitivamente 
de la libre administración de sus bienes, y se designa curador general de la 
discapacitada a su hermano VÍCTOR HUGO SAAVEDRA SEPÚLVEDA, cédula de 
identidad N°4.322.374-7, para que la represente. LA SECRETARIA (S).
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Santoral: Carlos

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/12 7/13
LOS ÁNGELES

6/20
SANTIAGO

7/15                  
CHILLÁN5/17

RANCAGUA

5/16
TALCA

6/13
ANGOL

6/11
TEMUCO

5/10
P. MONTT

4/13
SÁBADO

3/12
DOMINGO

4/12
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Farmacia Andalué 
• Fresia 38

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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